

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 790

SUSCRIPCIÓN En la Isla al mes ptas. . . . 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00

Mahón, jueves 27 Mayo de 1909

Redacción y Administración
Nueva, 27. Teléfono, 3.11
Castillo, 25. Teléfono, 123

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva, 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telégrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajolí. De 8 mañana a 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluçmésanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 a 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos a las dos de la tarde.

Vapor correo.—Llega de Barcelona directamente de 7 a 8 de la mañana. Sale para Palma a las siete de la tarde.

Santos del día.—San Justo.

Sol.—Sale a las 4 h. 25 m. mañana, pónese a las 7 h. 7 m. tarde.

Luna.—Sale a las 1 h. 10 m. mañana; pónese a las 1 h. y 49 m. de la noche.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón a las 14 y 30. Sale para Ciudadela a las 14 y 30. Llega procedente de Ciudadela a las 8 y 50. Sale para Mahón a las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón a las 8 y 5 y para Ciudadela a las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 a 11 mañana y de 3 a 5, tarde; sábados, de 8 a 11 y de 3 a 5; domingo, de 9 a 11. Recogida del buzón del estanco a las 7 y a las 12 y del de la Administración a la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 a 13 todos los días.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Martes, 25.

Después del Homenaje

Grande, inmensa, majestuosa fué la manifestación de homenaje a Guimerá. Algunos periódicos pretenden hoy atribuirle significación política. No. No puede ser político un acto donde se congregan hombres de las más opuestas ideas sin que se produzca el más pequeño incidente; no puede ser político el desfile de 200 mil almas guiadas por el sólo deseo de honrar a un poeta. Fué, si, el triunfo del pueblo trabajador, que según palabras del propio Guimerá, ignorante de todo lo que se llama cultura, hace labor de artista con la sangre generosa de sus venas, impulsando el movimiento del mundo hacia la belleza de la vida.

Si la manifestación hubiese sido política, hubiera perdido su carácter fraternal para convertirse en prosaico desfile de pequeñas pasiones. Y el poeta no quiere eso. La poesía es eterna, es universal, y por lo mismo que hace latir los corazones y avivar la fantasía y despertar los cerebros descubriéndoles los tesoros de belleza que anidan en el alma, no puede, no debe ser patrimonio de nadie. Es de todos, y todos tienen derecho a gozar de ella.

Guárdense las mezquindades para lo mezquino, para lo que se gasta en la lucha del momento.

Los amplios horizontes, el sol espléndido alumbrando a un pueblo que ama la Belleza por sobre todas las cosas, esa fué la finalidad del homenaje y ese fué el espíritu de quienes en él tomaron parte.

Si los radicales fueron en mayor número y más disciplinados que otras agrupaciones políticas, nada dice a los que desapasionadamente presenciábamos la manifestación. Allí sólo vimos hombres entusiastas de una idea, seres sedientos de ideal que, embrutecidos los más en la lucha de la existencia, aun tienen fuerza para vivir y sienten en el alma las sublimes vibraciones de los espíritus, superiores, que les ofrecen en el ara sacrosanta del arte el pan del espíritu que es deleite y es vida.

¡Bendita sea la obra de Guimerá que obró el milagro! ¡Bendito el pueblo que siente anhelos de lucha y honra a la Madre Poesía!

Política menuda

Aun colea lo de las vicepresidencias de la Diputación, y no lleva trazas de arreglarse fácilmente.

Los monárquicos acusan ahora a los nacionalistas de haberles pedido apoyo para salir triunfantes; los regionalistas, por su parte, se defienden como gatos panza arriba, y los amigos de la chismografía política no hay que decir que leen y comentan los incidentes de esta cuestión con el mayor gusto.

Claro está que el prestigio de los diputados provinciales interesados en el asunto, sufre grave quebranto, quebranto que alcanza a los partidos respectivos, porque se ve claramente que todos han querido mangonear en la Diputación, y a la postre los únicos favorecidos serán los escasos representantes de los antiguos caciques.

Bonita manera de acreditar las doctrinas autonómicas que nos recomiendan contra todos los males de la política centralista.

Si nos han de regenerar esos señores que, por un quitame allá ese vicepresidente, se ponen verdes, estamos aviados.

Sería cosa de emigrar.

Los teatros

El eminente actor Ferruccio Garavaglia estrenó el sábado en Eldorado el drama de don Angel Guimerá *L'Eloy*, vertido al italiano por dos literatos.

La obra no es de las más trascendentes del ilustre dramaturgo; pero dióle tal relieve el genial actor italiano, identificóse tan portentosamente con el protagonista, que adquirió todos los caracteres de un estreno de éxito ruidoso y pudo concebirse como una de sus mejores creaciones de la temporada.

Anoche en todos los teatros que cultivan el género dramático representáronse obras de Guimerá, siendo la entrada gratis para el público, como ya anuncié.

El Principal, Roméa, Novedades y la Casa del Pueblo estuvieron llenos por completo, y era de ver la atención y religioso silencio con que el público, compuesto en su mayoría por gente humilde, escuchaba las obras del eximio poeta, silencio interrumpido tan sólo para aplaudir los pasajes culminantes, las escenas que con más grandiosidad retratan el alma humana.

Fué la fecha de anoche digno complemento de la del domingo, porque además de los dramas, pudo escuchar el pueblo hermosas conferencias definiendo la personalidad artística de don Angel Guimerá, por boca de distinguidos literatos.

Una aclaración

En mi última carta se deslizaron algunas erratas de bulto. No culpo a los cajistas. ¡Es tan fácil equivocarse!... Si me importa hacer constar que, en las notas de «Política menuda», quienes se daban a todos los demonios eran los nacionalistas, porque en la forma que apareció el párrafo resultaba cojo.

Ayuntamiento

Sesión del día 24

Presidió el Alcalde don José María Mercadal Pons. Asistieron los concejales señores Pons Sitges, Ponselí, Pons Hernández, Sintes Pascuchi, Tomás, Pons Gomila, Pons Pons y Coll Riudavets.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia a don Gabriel Llabrés Pons, para elevar el frontis del almacén n.º 100 del Andén de Levante y reformar la puerta y ventana del mismo.

Conceder licencia a don Mateo Parpal Orfila, para elevar la fachada del almacén n.º 51 del Andén de Poniente, abrir dos ventanas y poner un balcón en el mismo.

Conceder licencia a don José Villalonga Anglada, para abrir una puerta en el frontis del almacén n.º 63 del Andén de Levante y otra en la pared del mismo almacén que mira a la Cuesta del General.

Conceder licencia a don Luis J. de Uhler Taltavull, para efectuar obras de reforma en la pared de la casa n.º 63 de la calle del Castillo que linda con la de la Plana.

Recibir las obras realizadas en el edificio conocido por el «Principal» en donde se ha de instalar el Juzgado municipal de esta ciudad.

Aprobar el horario que para el alumbrado público ha de regir durante el próximo mes de Junio.

Blanquear las paredes y techos y reparar y pintar dos ventanas del local que ocupa el Archivo Notarial del Partido.

Traspasar a favor de don José Llopi Aragó y don José Carrascós Inocente, el contrato que se tiene estipulado con don Juan Sintes Mercadal para el servicio de guardarropía del Teatro Principal.

Pagar varias cuentas por trabajos efectuados en el arreglo de las calles de esta ciudad y caminos de su término, importantes en junto pesetas 437'10.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante el mes de Abril.

Pagar varias cuentas presentadas al Ayuntamiento en la sesión ordinaria anterior, importante pesetas 459'00.

Dar las gracias a la Comisión organizadora del XII Congreso Agrícola Catalán-Balear, que ha de celebrarse en Barcelona, por la atención que ha tenido con el Ayuntamiento, invitándole a dicho acto.

Encargar al cabo de serenos la toma de muestras de aceites comestibles para proceder a un análisis y estrechar la vigilancia sobre las harinas que se dedican a la panificación.

Aumentar en cuarenta pesetas la partida fijada para el arreglo del camino de Torelló.

Que por el señor Arquitecto municipal se propongan las obras que estime procedentes al objeto de limpiar con facilidad los escusados y retretes del cuartel de caballería.

Consignar en acta la adhesión de este Ayuntamiento a los actos celebrados en Barcelona en honor del notable escritor don Angel Guimerá, comunicando por telégrafo este acuerdo al señor Alcalde de la Ciudad Condal.

A INFORME

De la Comisión de Policía urbana. Instancia de don Miguel Pons Pons pidiendo permiso para convertir en puerta cochera la de la casa n.º 9 de la calle de la Reina.

Instancia de doña Eulalia Capella Alés, pidiendo permiso para recorrer la puerta y abrir una ventana en el frontis de la casa n.º 53 de la calle de los Frailes.

De la Comisión de Beneficencia.
Instancia de don Francisco Olivés Ibañez, pidiendo se le conceda por 20 años el servicio de guardarropía del Teatro Principal, obligándose abonar á los Establecimientos municipales de Beneficencia el 5 por ciento de la misma y hacer cuantas mejoras se ofrezcan además de las propuestas por los señores Llopis y Carrascós.

De la Comisión de Hacienda.
1.º Relación de cuentas por servicios que no se refieren exclusivamente á trabajos personales, pesetas 165'94.

De la Comisión de Policía urbana moción del señor Pons Sitges de poder utilizar con facilidad el vecindario las aguas de la noria existente junto al mercado del Carmen.

SOBRE LA MESA
Dictamen dado por la Comisión de Beneficencia al informar una instancia de don José Llopis Aragonés y don José Carrascós referente a la reforma y mejora del contrato de guardarropía del Teatro Principal.
Y se levantó la sesión.

La situación de Turquía

Las preocupaciones de Abdul-Hamid Constantinopla.—Comunican de Salónica que el Sultán destronado comienza á habituarse á su vida de reclusión en Salónica.

La única manifestación de su actividad despótica se reduce ahora á las condiciones de confortabilidad de su nueva cárcel, en relación con sus gastos y con sus costumbres.

Abdul-Hamid resulta un prisionero inofensivo: ha perdido el cetro de un imperio, el mandato absoluto de un Poder despótico, la potestad suprema de vidas y hacienda sobre millones de súbditos; pero esto parece inquietarle muy poco en los presentes momentos de paz, que parecen ser los primeros de su vida; de lo que verdaderamente se preocupa el proscrito es de sus muebles, de sus cachivaches favoritos; de lo que allí dejó y que constituía la parte integrante de su vida; algo concomitante con la existencia del déspota intranquilo, en los instantes en que el miedo se retira para dejar paso á la placidez de esas ilusiones infantiles que aun en la vejez se encaraman sobre las canas, para demostrar que no hay nada más fácil que la felicidad y la alegría para el alma sencilla, para la que por no estar habituada á soñar no sufre pesadillas.

Ahora Abdul-Hamid no es el tirano á quien le inquietan los afanes de la corona, sino el viejo que, como el niño arrancado bruscamente de sus hábitos, al cambiar de habitación, busca sus juguetes, busca la manera de terminar la solución de continuidad que ha hecho paro forzoso en su vida.

Y el Sultán recluso parece ya cansado de la hermosa acuarela de agua, cielo, luz y vegetación florida que sorprenden los miradores de la villa Allatini y cansado de preguntar por el nombre de las flores de sus jardines, pide inquieto que le entreguen los muebles, los objetos, las cosas que en Yildiz-Kiosk constituían el recreo habitual de sus sentidos.

Si hubieren de satisfacerse sus demandas, Yildiz Kiosk cabría en la villa de Salónica.

Pocos días hace, un vapor trasladó á la nueva residencia 80 cajas del mobiliario de Yildiz, cinco vacas, varios jaulones de gallinas y un hermoso gato de Angora.

Todo ello constituía parte integrante de la soberanía del déspota, ya que en las horas de desgracia, lo solicita y no lo olvida.

Afortunadamente, los Jóvenes Turcos han comprendido lo inofensivo que es el hombre, no tiranizado por el miedo, y están dispuestos á facilitar á Abdul-Hamid cuantos juguetes le sean precisos para evitar que vuelva á juzgar con la ayuda de sus súbditos.

Noticias de todas partes

Manifestación socialista

París.—En la manifestación que anualmente celebran los socialistas revolucionarios, la policía arrancó un cartel que ostentaba una caricatura de Bryand y Clemenceau.

Se produjo con este motivo una colisión de la que resultaron varios heridos.

Una estatua

Roma.—En el pueblecito de Maldola se ha levantado una estatua á Orsini, el que intentó matar á Napoleón III y fué guillotinado en París.

La estatua le representó en el momento de subir al cadalso.

El niño Luis Costa

Roma.—La Prensa se ocupa del niño Luis Costa, cuya odisea preocupa en París á la opinión pública.

Se ha podido averiguar que el 31 de Marzo llegó á Génova, contando á las autoridades que había nacido en Venecia y que sus padres le habían abandonado, creyendo que se había ido á América.

Al verle solo, le había recogido un tío suyo, llamado Cesar Cereza, que tenía una fotografía en Venecia y que también concluyó por abandonarle.

Las autoridades han comprobado que no ha existido nunca tal familia Costa en Venecia, ni Cereza en Génova.

Las autoridades recluyeron al Luisito en el Asilo Humberto, del cual se fugó á los cinco días.

Aquí se tiene la creencia de que se trata de un golfo aventurero que va recorriendo el mundo, inventando historias para interesar á las gentes en su favor.

Explosión de un Polvorín

Grenoble.—Se ha producido una verdadera catástrofe en la cantera de cementos de Sappey.

Algunos obreros mineros acababan de entrar en el túnel, cuando de repente produjose una tremenda explosión, haciendo volar el polvorín situado á la entrada del túnel.

Han perecido cuatro obreros, resultando gravemente heridos otros cuatro.

«El liberal»

El Liberal estudia el contraste que se observa entre la leyenda oficial, fria y pesimista, y la realidad de las cosas.

Aquella cree que la nación es incapaz de arrestos, pues juzga muertas todas las fuerzas vivas del país.

En frente de esto presentan las enseñanzas de la realidad, la iniciativa particular que inaugura una Exposición como la de Valencia.

Este certamen representa el triunfo colosal de hombres de las más opuestas ideas, que se han dado la mano para colaborar en el resurgimiento de la región pasmando á los extranjeros que reconocen que en los últimos tiempos nada ha habido comparable con este glorioso alarde del trabajo, del arte y del patriotismo.

Al mismo tiempo, Barcelona congregó á los retrógados y á los radicales, que juntos se incorporaron á un cortejo de 200,000 personas que rinden culto á Guimerá.

Y al pensar en todo esto, ¡cuán lejos estamos de pensar en las subvenciones á la Transatlántica, ni en los procesos de Macías, ni en el aplazamiento de las elecciones!

Tal es España, tales sus Gobiernos. Aquella grande; éstos mezquinos. Aquella piensa en ideales de renovación de vida; éstos méditan sobre lo vulgar, en el estancamiento, en la muerte.

España ha triunfado porque, la vida triunfa siempre.

Buena caza

Dice un telegrama de Nairobi—Africa Oriental británica—que ha llegado á aquella ciudad Mister Heller, uno de los zoológicos que acompañan en sus cacerías

á Mister Roosevelt, el cual trae á punto de disecar cincuenta piezas de caza mayor, entre las cuales figuran un rinoceronte, seis leones y dos girafas.

Blasco Ibáñez

Tenerife.—Cuando el semáforo anunció la llegada del «Cap Vilano» en que hace su viaje á América el insigne novelista Blasco Ibáñez, inmenso gentío acudió al muelle.

Al echar el barco anclas, subieron á bordo varias Comisiones de republicanos y periodistas, para invitar al viajero á saltar á tierra.

Visitó el Ateneo, siendo recibido por la Junta directiva y muchos socios.

Fué obsequiado con pastas y champagne.

Blasco Ibáñez brindó por la prosperidad de Tenerife, siendo aplaudido con delirio.

En carruaje recorrió la ciudad, marchando luego en tranvía especial á La Laguna, donde se le hizo también un recibimiento entusiasta.

Visitó el Ateneo y las calles principales, así como los monumentos más notables que guarda la histórica ciudad, regresando á Tenerife complacido de la excursión.

En el hotel Quisisana se celebró un espléndido banquete en honor de Blasco Ibáñez.

Los brindis fueron entusiastas.

Desde la terraza del hotel, Blasco admiró el panorama que se descubría, merced á los potentes arcos voltaicos que se hicieron funcionar.

Se lamentó de no poder visitar á Orotava, y dijo que á su regreso de América se detendrá aquí unos días para visitar ese punto y otros también muy importantes de las islas.

A media noche zarpó el «Cap Vilano» para América, siendo despedido desde el muelle por infinidad de personas que agitaban los pañuelos saludando al viajero.

Merienda cívica

Valladolid.—Para celebrar el triunfo alcanzado en las últimas elecciones, los elementos republicanos organizaron una merienda cívica, que tuvo lugar en las afueras de la población y estuvo concurridísima.

Durante toda la tarde reinó gran entusiasmo entre los reunidos.

«El País» denunciado

Ha sido denunciado el número extraordinario que publicó últimamente El País.

La policía secuestró también el número ordinario que no estaba denunciado y era inofensivo.

Se impidió la circulación á provincias.

En las calles arrebatában los números de las manos de los vendedores.

Postales pornográficas

En virtud de denuncia presentada por las tiples de Esclava, Carmen Andrés y Antonia Sánchez Jiménez, con motivo de unas tarjetas postales pornográficas que circulaban y en las que figuraban las referidas tiples en actitudes indecorosas, se ha practicado un registro en una tienda de la calle de Chinchilla encontrándose millares de tarjetas.

Se ha detenido al dueño.

La circulación de estas tarjetas ha causado á las tiples grandes sonrojos y perjuicios, pues se ha deshecho la boda de la Sánchez Jiménez con un médico de Zaragoza.

Se ha comprobado que las tarjetas se hacían cortando la cabeza de la fo-

tografía y acoplándola á cuerpos de mujeres en varias actitudes.

Se han encontrado tarjetas, confeccionadas por el mismo procedimiento, de algunas damas de la aristocracia.

El hecho ha producido gran escándalo en Madrid.

La opinión pide que se castigue con toda severidad á los autores.

Asalto de un tren

Nueva York.—Seis enmascarados asaltaron un tren que iba á toda velocidad.

Mataron al maquinista y pararon el tren, desbalijando á los viajeros.

Por si éstos se defendían y ponían de nuevo el tren en marcha, los ladrones tuvieron la precaución de apartar la máquina unos 200 metros.

Cuando iban á retirarse engancharon de nuevo la máquina y la soltaron á todo vapor.

El tren á una velocidad increíble fué á chocar con otro que estaba parado en la estación próxima.

A consecuencia del choque, resultaron 20 viajeros muertos y muchos heridos.

El importe de lo robado asciende á 25,000 francos.

Las autoridades hacen pesquisas para averiguar el paradero de los ladrones.

Alemanes secuestrados

Tánger.—Dos alemanes que iban buscando terrenos mineros en el territorio de Coreu, fueron secuestrados por la tribu de Benibaar.

Cuando se conoció la noticia en Mogador, fueron enviados por el gobernador varios soldados para su rescate.

El cónsul alemán ha formulado la correspondiente reclamación.

Buque en peligro

San Juan de Terranova.—Está bloqueado desde hace cinco días en la zona helada, á unos 1.500 metros del puerto, el trasatlántico «Mongolian», que iba con rumbo á San Juan y Halifax.

Dicho buque lleva 500 pasajeros, cuya situación es bastante crítica, pues si el viento se vuelve más frío, será muy posible que el buque se vaya á estrellar contra las rocas.

En caso contrario, los bloques de hielo irán bajando hacia el mar, y el «Mongolian» podrá aprovecharlo y proseguir su camino.

Previsión

Asegúrase que en previsión de que pueda ocurrir algo en el campo moro de Melilla, se halla preparada una expedición, que se compondrá de un batallón de infantería y uno de artillería de montaña.

También irán secciones de Administración militar, ingenieros y Sanidad.

Saldrán estas fuerzas al primer aviso para Benifruifur, con objeto de explorar la actitud de los moros.

Terrible accidente

Lisboa.—Se ha producido un terrible accidente en la iglesia del monasterio de Bel Hil.

Durante la función religiosa desplomóse una galería, en la cual estaban 200 cantantes, cayendo los escombros sobre los que presenciaban los oficios.

Hasta el presente han sido extraídos siete cadáveres.

Hay 35 heridos muy graves y 50 leves.

Huelga

Noticias de Tolón, dan cuenta de que se han declarado en huelga los inscritos marítimos. Fueron incommunicados varios presos militares que se habían amotinado.

Griegos y Turcos

Telegrafian de Salónica que se han levantado nuevas partidas, y que es causa de serias inquietudes la actitud de los griegos.

Se tiene noticia de haberse librado ya entre griegos y turcos algunas escaramuzas.

El incidente de Casablanca

París.—La Prensa entera aplaude el fallo del tribunal de arbitraje de La Haya.

Expresa además el deseo que la conducta de Francia y Alemania en este asunto sirva de ejemplo a las demás potencias, para que en caso de producirse divergencias no titubeen en acudir ante el mismo tribunal para solucionar sus conflictos.

La escuadra americana

Washington.—El ministro de Marina ha afirmado, que (no obstante la reducción de cinco millones de dollars impuesta por el presidente Taft en el presupuesto de su departamento), en 1911 será aumentada la escuadra con dos acorazados del tipo «Dreadnought» y cinco torpederos.

Obuses luminosos

Tolón.—Se está experimentando un nuevo obús luminoso, que de ser adoptado, permitirá suprimir los postes foto-eléctricos de la costa.

El nuevo proyectil afecta la forma de un paracaídas, se inflama al contacto del agua y produce una viva luz durante 40 ó 50 segundos.

Tolstoi y el Gobierno

San Petersburgo.—Tolstoi ha enviado al tribunal una Memoria, rogando que se le siga una causa criminal como autor del libro «No matarás» y otras obras.

Según la ley, Tolstoi puede ser acusado del crimen de lesa majestad y deportado a la Siberia.

Las hondas hortizanas sometidas

Tolón.—Un obrero del Arsenal, después de diez años de estudio, ha descubierto la canalización de las hondas hortizanas, base de la telegrafía sin hilos.

El aparato es fácilmente transportable y funciona sin antenas, enviando los despachos en una sola dirección.

Las experiencias han dado un resultado colosal.

En breve se ensayará un reflector inventado por el mismo obrero que dirige corrientes eléctricas á voluntad del inventor, y permitiéndole hacer volar polvorines y acorazados.

De Tánger

Desde Tánger comunican á «Le Petit Parisien», que los partidarios de Muley Hafid libraron un gran combate contra los Benimtif, y que aunque con grandes pérdidas resultaron éstos victoriosos.

OBRA NUEVA

LUNA BENAMOR

FOR

Vicente Blasco Ibañez

3 pesetas

Véndese en la Tipografía Mahonesa, Castillo 25

Crónica local

El señor Jefe del Instituto Geográfico y Estadístico ha mandado una comunicación á la prensa diciendo que con objeto de perfeccionar en lo posible el censo electoral, es preciso estar preparados para cuando se decreta la primera rectificación, que dará lugar á depurar los defectos que tienen las listas, redactadas en un cortísimo plazo y en condiciones desfavorables.

Teniendo esto en cuenta, avisamos á aquellos de nuestros amigos, que teniendo derecho al ejercicio del sufragio no se hallen incluidos en las listas,

para que se sirvan pasar nota de su nombre y apellidos, edad, domicilio y profesión en los Casinos Republicanos ó bien en la administración de este periódico, donde cuidarán de remitirlos á la oficina correspondiente para que sean incluidos en el Censo.

Estamos satisfechos al ver que *El Bien Público* ha tenido en cuenta nuestras observaciones respecto á la conducta que venía observando con el ex-prohombre conservador don Juan Victory, pues en su número de ayer, al dar cuenta del regreso de dicho señor, lo hace en el fecondo suelto de Gacetilla y anteponiéndole al nombre tres ó cuatro adjetivos.

Puede estarnos agradecido el señor Victory.

En el Cinematógrafo del «Casino de Obreros de Unión Republicana» se verificará esta noche á las nueve una extraordinaria sección proyectándose dos mil metros de películas, cinco de las cuales son estrenos.

El orden del programa será el siguiente.

- Travesuras de un perro.
- Consentimiento forzado,
- Remordimiento de un posadero, (Estreno).
- Elixir de juventud.
- Conciencia de un sacerdote.
- Niño travieso.
- Angel de Navidad. (Estreno).
- El sacrificio. (Estreno).
- El perro policía. (Estreno).
- La desgracia de un padre. (Estreno).

Según telegrama que nos ha facilitado «La Marítima» y que va inserto en el lugar correspondiente de este número, el vapor correo *Menorquin* que estaba detenido en Alcudia, ha llegado sin novedad á Barcelona á las cuatro de esta madrugada.

A las siete de la mañana de hoy ha salido de este puerto para Palma el cañero «Nueva España».

Del «Boletín del Ateneo Científico», correspondiente al día de hoy entresacamos las siguientes líneas:

El día 24 de Junio próximo, se verificará la ceremonia de descubrir la lápida que la ciudad de Mahón dedica á su ilustre hijo el Excmo. Sr. D. Juan B. Sitges Grifoll, socio de honor de este Ateneo.

La *Revista de Menorca* se honrará publicando en el número próximo el retrato y biografía de tan distinguido patricio. —El ateneista don Pablo Kugelmann ha regalado al Ateneo una artística pluma de plata, que utilizarán en lo sucesivo cuantos nos honren estampando su firma en el album de visitas.

—Hemos sabido con complacencia que la obra *Memorandum del Oficial de Estado Mayor*, de texto en nuestra Escuela Superior de Guerra, de la que es autor el Comandante don Antonio Victory Taltavull, ha sido solicitada con igual objeto para el curso de idioma español de la Escuela militar de Leavenwort (Estados Unidos de América).

Este noche á las nueve se celebrará una sección doble en el Teatro Principal, poniéndose en escena la comedia catalana en un acto *Indicios* y estrenándose el idilio en un acto *Esclats de l'ánima*, original del joven escritor menorquin don Pedro Rosselló.

Además se estrenará un buen número de películas.

Ha tomado posesión de la Cátedra de Francés de nuestro Instituto, el catedrático recientemente nombrado don Daniel Ferbal y Campo, que la obtuvo en las últimas oposiciones celebradas en Madrid.

Militares.—Por Real Orden de 21 del actual han sido declarados aptos para el ascenso cuando por antigüedad les corresponda los tenientes coroneles, don Santiago Albertí Fábregues, Mayor del Regimiento de Mahón n.º 63 y don Juan Aliaga Ramis, Secretario de la Subinspección del Gobierno militar de esta Isla.

Industria é Invenciones.—Hemos recibido el número 21 de del tomo 51 de esta importante revista, que publica en Barcelona la «Oficina propiedad individual» dirigida por don Jerónimo Bolívar, ingeniero.

Consultorio médico quirúrgico

Calle del Doctor Orfila, n.º 4 (antes Moreras)
Dirigido por los médicos
D. Baltasar Tomé Ortiz
Especialista
en Partos y Enfermedades de la Matriz
y
D. Mariano de Alba de Olmo
Especialista
en las enfermedades de las vías urinarias

Horas de Consulta
Enfermedades de la Matriz de 11 á 1.
—Enfermedades de las vías urinarias de 6 á 8.
Además tienen los dos unidos una consulta de Cirujía General de 4 á 6.
Precios.—Lunes, miércoles y viernes 3 pesetas. Los demás días 1'50. Martes y sábados de 2 á 4 gratis para pobres.

LA MARÍTIMA
Compañía Mahonesa de Vapores
El día 1.º del Junio próximo, á las once de la mañana, se reunirá la Junta de Gobierno, en sesión pública extraordinaria, en la Dirección, Infanta 24, los efectos de que trata el anuncio que queda de manifiesto al público en el escritorio de la citada Dirección.
Mahón 21 de Mayo 1909.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores; el Director Naviero, Juan F. Taltavull.

COLOCACIÓN.—La Eléctrica Mahonesa tiene vacantes una plaza de fogonero y otra de herrero mecánico. Preferible sepan leer y escribir.
Para informes en la fábrica de Electricidad, al Director ó Maquinista.

OPERARIAS Y APRENDIZAS.—Se necesitan en la Corsetería «La Barcelonesa» de la calle Deyá, número 1.
Ganarán de 1 á 10 pesetas semanales.

AVISO.—Creiendo conveniente la Sociedad «Colombina» de Mahón, el exterminio por completo de la raza de gavilanes ó halcones que anidan en esta Isla, ofrece dar como gratificación, dos pesetas cincuenta céntimos á todos los que presenten dichas aves á esta Sociedad.—Calle de San Fernando n.º 26.

CÁMARA OFICIAL AGRÍCOLA DE MENORCA

En la sesión celebrada por la Junta Directiva el día 20 del corriente se acordó convocar la Asamblea general ordinaria, con arreglo al artículo 12 de los Estatutos, para el domingo día 6 de Junio, á las 11 de la mañana, en la villa de Mercadal; y la reunión preparatoria de los asociados de Mahón, para el día 1.º de Junio á las 3 y media de la tarde en el local social.

Lo que se anuncia para conocimiento de los asociados cuya asistencia se ruega encarecidamente.

Mahón 27 de Mayo 1909.—El Secretario, Pedro Mir y Mir.—V.º B.º.—El Presidente interino, Francisco Soler.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO

DE MAHÓN
ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	tarde	mañana
Barómetro á 0º en mms.	757'3	758'8
Humedad relativa	68	56
Dirección del viento	N.	E.
Temperatura máxima de ayer	19'2	
Id. mínima de hoy	13'8	
Lluvia en 24 horas	0'0	
Velocidad del viento en idem.	230 k.	
Agua evaporada en idem.	6'6	

MAURICIO HERNANDEZ.
Mahón 27 de Mayo de 1909.

SEMAFORO DE BAJOLÍ

27, 8 m.
Barómetro 755.1, viento Nordeste muy flojo; mar rizada, cielo despejado.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

En el Senado

Barcelona 27, 4'00.

En la sesión de ayer del Senado siguió la discusión del proyecto de administración local, quedando aprobados todos los artículos que se refieren á la parte municipal.

Se acordó aplazar por ahora la discusión del resto del proyecto, ó sea lo que se refiere al régimen municipal.

Suspensión del Consejo.—Ferrándiz al Ferrol.

Barcelona 27, 4'15.

El Consejo de Ministros cuya celebración estaba anunciada ayer, se suspendió, ignorándose los motivos de la suspensión.

Se anuncia para el día 10 del próximo mes de Junio el viaje al Ferrol del Ministro de Marina señor Ferrándiz, con objeto de proceder á los preparativos de las obras para la construcción de la nueva escuadra.

Temporal en el Cantábrico

Barcelona 27, 4'30.

Sigue la galerna causando estragos en los puertos del litoral del Cantábrico.

Hay gran consternación por ignorarse el paradero de algunas barcas que habían salido á la pesca, y no se tienen noticias de que se hayan refugiado en puntos de la costa.

En el Congreso

Barcelona 27, 4'45.

En el Congreso el señor Besada se mostró contrario á la admisión temporal de los trigos extranjeros.

Se verificó la elección del cargo de una de las vicepresidencias de la mesa, siendo reelegido el señor Azcárate, que ya ocupaba dicho puesto.

Siguió luego la discusión del proyecto de reformas en el cuerpo de Correos, consumiendo un turno el señor Francos Rodríguez.

La interpelación del señor Moret
Barcelona 27, 5'00.

Para el sábado próximo está anunciada la interpelación del señor Moret respecto al resultado de las últimas elecciones de concejales.

Hay bastante interés con motivo de dicha interpelación, pues además de lo que dirá el jefe de los liberales, supónese que el Gobierno aprovechará la ocasión para tratar del aplazamiento de las elecciones de diputados provinciales, á cuya medida se oponen los republicanos y algunos miembros de la minoría liberal.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 27, 5'00.

«Menorquin» fondeado sin novedad á las cuatro.—Cardona.

Caldo Bordelés Casellas

Disuelto en agua forma un preparado cúprico garantizado contra el Mildi y Black Rott de la viña, la negrilla del Olivo y del Naranja. Para usarlo nada puede sustituir al vaporizador y pulverizador «Muratori» aparato premiado con 50 medallas de oro, plata, etc. Sirve para líquidos insecticidas, desinfectantes y perfumados, blanquear muros, limpiar de carruajes, etcétera. Adoptado por el Ayuntamiento de París, hospitales, cuarteles, buques, etcétera, etc.

Rapidez, economía, comodidad: Funcionan con aire comprimido, no se ha de bombar durante el trabajo, con el 50 por ciento de economía de tiempo y líquido que no se pierde, ni ensucia al obrero.

Cápsulas y pastillas de abono comprimido marca Trouffont.

Exclusiva para Menorca JUAN MONJO, Cos de Gracia 108. Sucursal Angel 21.

Arboles frutales y de adorno, flores, plantas de salón, procedentes de la acreditada casa que representaba D. Antonio Fornaris y últimamente don Luis Gimier.

Cos 108 y Angel 21.-Mahón

COLEGIO ROSELLÓ

Fundado en 13 Junio de 1890

Calle de la Luna, n.º 2.-Mahón

Hombres	1'60 pesetas al mes.
Jovencitos	1'60 » »
Jovencitas	1'60 » »
Niños y niñas	1'60 » »

Se dan gratis todos los libros, cuadernos y demás material necesario.

Los niños y niñas son acompañados ida y vuelta.

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

SE compran metales y deshechos de todas clases.

9, CIFUENTES, 9.-MAHON

El mejor CAFÉ

EL PRIMITIVO: EL UNICO: ES EL VERDADERO TORREFACTO

LA ESTRELLA

De venta en los principales establecimientos de la isla.

Representante en Menorca: MATEO VIVES, calle de San Roque, 15,—Mahón.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

Jarabes y Horchatas "FORTUNY"

ÚNICOS que solicita el público, por reconocer que son de inmejorable calidad.

De venta en todos los colmados, ultramarino y cafes.

Representantes exclusivos para la Isla de Menorca SUCESORES DE G. ESCUDERO.—Mahón.

La Motosacoche

Motocicleta ligera; pesa solamente 35 kilos; con magneto y horquilla elástica; fabricación suiza; la última palabra de la mecánica; se está ensayando en el ejército español dando brillantes resultados; tiene un andar de 40 kilómetros por hora.

Las utilidades mas grandes que tiene son las siguientes: Que gasta un litro de motonafta por cada 45 kilómetros, permite muy facilmente ir á pedal si se le para el motor, y que por mediación de un sarsor, nunca patina la correa.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería La Suiza, Nueva, n.º 17 Mahón.

Aviso

En la calle Deyá, núm. 12 se vende toda clase de ropa blanca y vestidos de seda.

Hay también alguna existencia de muebles para vender.

Sardinas para pescar

Cristóbal Tomás (Muelle)

VINOS DE Guillermo García

Sótano calle de la Reina.—Esquina calle del Castillo

Vino clarete legítimo de San Luis, el litro.	Ptas. 0'45
» » » » Alicante 14.º, el litro.	» 0'35
» » » » 12.º, el litro.	» 0'39
» Ranciete clase superior, el litro.	» 0'55
» Moscatel » » el litro.	» 0'70
» Vermuth » » el litro.	» 1'00
Vinagre, el litro.	» 0'20

Ya llegó la hora

Nuestro amigo don P. Sturla se propone publicar un Portfolio de vistas fotográficas de Menorca.

La publicación se hará por cuadernos quincenales de 6 hojas tamaño 23 por 30 centímetros componiéndose cada uno de ellos de cinco fotografías de 18 por 24, y dos de 13 por 18, conteniendo todo lo más notable de la isla; de manera que el coleccionador tenga un portfolio completo de Menorca.

De momento podemos adelantar que irán apareciendo los asuntos siguientes:

Las iglesias más notables.
Todas las torres antiguas.
Fiestas populares.
Plazas y calles principales.
Fábricas y talleres.
Costumbres populares.
Los mejores edificios.
Todos los talayots.

Objetos curiosos.
Paisajes y sitios pintorescos.
Faros y atalayas.
Cuarteles.
Paseos.
Buques que visiten nuestro puerto, y todos los sucesos de actualidad dignos de mención.

PRECIOS

Por suscripción. Cada cuaderno	1'50 ptas.
Número suelto ó atrasado	2'00 »
Fotografía suelta.	0'50 »

Administración: P. Sturla.-Castillo, 27.-MAHÓN.

NOTA.—Para las suscripciones se suplica avisen con ocho días de anticipación.

Verdadera ganga

En la plaza de la Explanada, n.º 54, tienda, hay 14, bicicletas para vender por ausentarse su dueño.

Hay también dos acordeones italianos y un gramophone con 28 discos. Se arrendará también la tienda si hay quien lo desee, comprando las bicicletas.

Dirigirse á la calle de las Moreras, n.º 48.

FONDA PARIS

Á CARGO DE

JUAN GUASCH PARIS

Pupilaje desde 5'00 pesetas diarias

DOCTOR ORFILA, 1.-MAHON